

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—0—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias, excepto los sábados.

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—0—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca é Iviza franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 rl.

PALMA.—MIÉRCOLES 28 DE JUNIO DE 1848.

Espíritu de la prensa.

(Del Heraldo.)

Cada dia se reproducen en Francia los hechos mas elocuentes y persuasivos de la necesidad, generalmente sentida, de orden, reposo, sumision á las autoridades y aun de elementos aristocráticos en las categorias sociales. La eleccion de M. Thiers para la convencion nacional, y la lisonjera acogida que en ella recibió al tomar posesion de su asiento: la severisima ley recientemente sancionada contra las reuniones populares; la indignacion general que escitan los actos de flaqueza y culpable condescendencia del gobierno; la actitud enérgica y resistente en que se ha colocado la guardia nacional; el espíritu de rencor que se ha desarrollado en el ejército contra el populacho, y los deseos que abriga, y que abiertamente expresa, de vengar los agravios de febrero, son otros tantos indicios vehementes del restablecimiento del sentido comun y de la razon pública, tan largo tiempo oscurecidos en aquella nacion. Agregaremos á estos hechos las simpatias que se han manifestado hace pocos dias, no solo en Paris, sino en varios departamentos, en favor de Luis Napoleon, porque aunque los diarios nos dicen hoy que su eleccion ha sido obra del dinero y de la intriga, y aunque es innegable que su presencia en Francia aumentaria los elementos de discordia que allí fermentan, estamos convencidos de la sinceridad con que muchos hombres tranquilos y de buenas intenciones invocarán un nombre que recuerda una época, no menos gloriosa por las hazañas militares que por la sabiduria administrativa y el espíritu de subordinacion con que se ilustró el imperio.

Es difícil, si no imposible, prever la estension que tomarán estos sentimientos, el resultado á que pueden conducir, las combinaciones de hombres y partidos á que podrán dar origen, y

el influjo que podrán tener en la reorganizacion política de la Francia, su suerte futura y el régimen que finalmente ha de adoptar la nacion. Pero cualesquiera que sean estas consecuencias y estas probabilidades, lo que vemos en el dia, lo que acojerán con satisfaccion todos los amigos de la humanidad, es el aspecto moral de estos sucesos, la leccion que en sí envuelven, el escarmiento solemne que en ellos está significado. Se ha hecho un gran experimento, y ha producido un gran desengaño. Lo que se prometia no se ha verificado. Lo que se ha proscrito y arruinado era infinitamente mejor que lo que se ha puesto en su lugar. Esto es lo que importa saber y consignar en caracteres inestinguibles para gobierno de los hombres y guia de su conducta.

Pero quizás ninguna nacion de la tierra está mas interesada que la española en deducir las consecuencias naturales de estos antecedentes. Otras familias humanas, menos favorecidas por la Providencia, están actualmente aprendiendo en la misma escuela, y en camino de adquirir practicamente los mismos desengaños á que han llegado nuestros vecinos. Nosotros nos hemos preservado de tamaño infortunio, y no sabemos lo que son sublevaciones periódicas, reuniones turbulentas y estacionarias, degradacion del poder, torpes condescendencias con el motin, impopularidad de los que profesan opiniones sanas, ni encumbramiento de tribunos feroces ó de desvergonzados charlatanes.

La importancia de estos beneficios solo puede apreciarse dignamente allí donde se experimentan los males opuestos; donde no hay un momento de seguridad para las casas ni para las personas; donde la suspension total del trabajo arroja á las calles masas inmensas de jornaleros hambrientos y desnudos; donde la ley y el orden solo aparecen precedidos por cañones ó inundados de bayonetas; donde el poder, sin confianza y sin prestigio, tiembla delante la insurreccion, y no cuenta con una hora de existencia. Allí se en-

vidia nuestra suerte como un bello ideal que cada dia parece alejarse mas de los votos que lo imploran; allí se cederian de buena gana las ventajas de una civilizacion adelantada por la quietud que en España se disfruta; allí, en fin, se están desmintiendo las comparaciones odiosas de los viajeros, los delirios de los reformadores y las quimeras de un liberalismo exajerado y monstruoso. Digamos con Virgilio:

Deus hæc nobis otia fecit.

El augusto á quien el poeta aplicaba aquel sublime epíteto, es para nosotros el gobierno previsor, enérgico y patriótico que ha sabido preservarnos de tantos infortunios, y que tan cumplidamente satisface las esperanzas que en él fundaba su partido.

Noticias extrangeras.

FRANCIA.

Paris 17 de junio.

Numerosos grupos se han formado hoy todavia en las inmediaciones del palacio de la asamblea nacional, en el jardin de las Tullerías y en la plaza de la Concordia: la dimision de Mr. Luis Bonaparte era el objeto de las conversaciones entre los grupos.

— Estos dias han sido distribuidas muchas medallas con la efigie de Luis Bonaparte, las cuales se repartian con mas preferencia á los que iban con blusa y á los militares.

— La tranquilidad está lejos de ser conservada en varias ciudades de la república: diariamente tienen que deplorarse escenas de desorden en uno ú otro punto y cuasi siempre los instigadores son emisarios salidos de Paris.

— Lord Holland, ex-embajador ingles en Florencia hizo á primeros de junio un viaje de Londres á Paris

se cálculo para no ser descubierto, fuese despecho por el conflicto y miserable trance á que se veia reducido, trató de acabar á un tiempo y de una manera pronta y segura con los tres prisioneros.

Quizá se acordarán nuestros lectores de un arroyuelo que atravesaba de parte á parte el subterráneo y que iba á desaguar á la falda de la colina sobre la cual estaba asentado el castillo: cerrando este angosto conducto, claro es que las aguas habian de detenerse en aquel recinto profundo, el cual lentamente debia anegarse hasta las bóvedas; pero si despues de cerrada la salida se abria una compuerta del foso que daba paso á las aguas de él cuando se queria dejarle en seco para limpiarle, la inundacion seria rápida de pocos minutos, y todas cuantas personas hubiese dentro de aquella cueva sin salida, todas debian perecer irremisiblemente ahogadas.

Mandó el conde á sus criados de confianza hacer entrambas operaciones, con el pretexto de llenar de agua los depositos interiores, por si el monarca de Leon queria llevar adelante el asedio y era preciso resistirle por largo tiempo, para cuyo caso bueno era vivir seguros de que no habia de faltar el agua á los sitiados aunque cortasen la de fuera.

Con mucho silencio y precaucion levó los operarios á cerrar sólidamente el conducto por donde el foso se desaguaba. Tardaron bastante en esta operacion; pero al fin se hizo: se obstruyó aquel conducto por donde salian las aguas, y se abrió en seguida la compuerta que impedia su entrada.

La cueva de consiguiente debió quedar dentro poco convertida en un profundo lago.

FOLLETIN.

EL CABALLERO SIN NOMBRE.

NOVELA ORIGINAL ESPAÑOLA.

Por Don Francisco Navarro Villoslada.

CAPITULO VI.

De como á los ojos de Ataulfo tornóse bermeja el agua verde del foso.

(Continuacion.)

— Abreviad vuestras razones que me son insoportables, caballero, repuso Elvira con dignidad y desprecio.

— Para nadie como para mi son tan preciosos estos momentos replicó el conde. Abreviemos pues. El Rey viene dispuesto á desposarse con vos. Abajo en los subterráneos os aguarda vuestro primero y legítimo esposo; si quereis quedaros aquí y me entregareis ese pergamino, y me dais vuestra palabra de honor de guardar perpetuo silencio acerca de todo cuanto sabeis, Reina sereis de Castilla, y una vez sentada en el trono á nadie tendrá mas cuenta que á vos el secreto. Si quereis bajar á la prision, hareis eterna compañía á vuestro esposo y á vuestro hijo.

— Mi hijo! mi hijo está tambien en esa horrible caverna? Vamos, señor, vamos allá. No tardemos un solo instante.

— Mirad, señora, repuso el conde, que yo confio en vuestra palabra; mirad que el sacrificio que vais á hacer es inmenso.

— Mayor debia ser para que fuese digna de alcanzar el perdón de mi marido.

— En ese caso bajad: despedios de la luz del sol, del aire, del cielo y de los campos.

La condesa no dirigió á ninguno de estos inapreciables tesoros una sola mirada, porque sus ojos estaban fijos en los pasos de Ataulfo, en pos del cual descendió al subterráneo.

No llevaba el conde esta vez el mismo camino que antes, cuando bajó con el mensajero del monarca; sino que tocando ciertos resortes iba moviendo peñas enormes que cerraban el paso de una escalera secreta, hasta que sin hacer ruido alguno dejó á su muger encerrada en el ángulo mas oscuro de la cueva, y mas apartado del pilar á donde el anciano Ramiro estaba amarrado.

Desde allí pudo escuchar la condesa la conversacion de su esposo y de su hijo; desde allí vino á interrumpir aquella horrible maldicion que estaba estallando sobre su cabeza.

La venganza de Ataulfo no estaba satisfecha con tantos crímenes, y para quedar impune de todos ellos érale ya forzoso añadir algunos mas al largo catálogo que con tanta diligencia le estaba formando el diablo para reclamar su presa el dia de su muerte.

Hasta entonces habia tenido cierta repugnancia á derramar la sangre de su hermano y de sus próximos deudos, repugnancia que no sabemos si estaba fundada en alguna supersticion, ó en algun resto de la primitiva pureza de su ánimo ahora encenagado en el crimen.

Los peligros que le amenazaban los atribuyó en su ceguedad á su falta de valar para haber hecho perecer al hijo de su hermano cuando de niño lo tuvo en su poder, y ahora fue-

Sabido es que este lord tenía relaciones íntimas con Luis Felipe; por cuyo motivo la llegada á París de dicho lord causó bastante sensación, tanto mas, cuanto se habían manifestado ciertas simpatías á favor de la regencia del príncipe de Joinville.

Después de haberse marchado dicho lord se ha sabido había podido penetrar en el palacio de las Tullerías, donde había permanecido algunas horas. No puede suponerse que la curiosidad lo condujese á visitar un palacio que había recorrido tantas veces durante el reinado de Luis Felipe: el gobierno ha supuesto por el contrario que á lord Holland le había encargado el ex-rey pasase á recoger documentos importantes ó bien objetos ocultos en algun punto del palacio, y lo que fortalece mas esta sospecha es que lord Holland pidió al gobierno, aunque sin éxito, el permiso de visitar las Tullerías, y en su consecuencia debió procurarse la entrada con una llave de oro, como se acostumbra decir.

— La comisión del poder ejecutivo ha nombrado una comisión en el ministerio de marina, con el encargo de redactar la proposición que debe someterse á la asamblea nacional para el reglamento de la indemnidad que debe concederse á los colonos para la abolición de la esclavitud.

— Una orden del ministro de marina prohíbe á los comandantes de buques de guerra de la república embarquen mugeres á bordo de dichos buques, bajo pena de privación de mando.

— El ministro del interior presentó ayer un proyecto de decreto para la movilización de 300 batallones de la guardia nacional, conforme á las leyes de 1831 y 32 sobre la organización de la guardia nacional movilizada y sedentaria: esta movilización daría por resultado un efectivo de 300,000 hombres.

— La comisión nombrada por la asamblea nacional propone la suspensión por causa de inoportunidad del proyecto de ley relativo al divorcio.

— La comisión formada para redactar la constitución republicana, después de una sesión de seis horas, ha concluido sus trabajos: el número de los artículos es de 139.

— La suscripción á favor de los guardias nacionales muertos ó heridos el 15 de mayo, asciende hoy día de la fecha á 13,193 fr.

— Ha salido para Londres Mr. Pasquier, ex-cirujano de la familia de Luis Felipe, porque el estado de salud del príncipe de Joinville inspira vivas inquietudes.

— El príncipe Luis Bonaparte continuaba en Londres el 16, y ningún preparativo indicaba tratase de abandonar aquella capital.

— En Londres va ha publicarse un periódico redactado por Mr. Guizot y Mr. Metternich: tendrá por título El Espectador de Londres.

— Abd-el-Kader ha pedido al gobierno francés se le permita pasar á tomar la aguas de Vichy para restablecer su salud.

— Han llegado á París un centenar de cañones recientemente fundidos, todos de un mismo calibre.

— Muchos creen que el yerno del emperador de Rusia, duque de Leuchtemberg, no es extraño á los alborotos ocurridos en París estos últimos días.

— El conde de Mirasol ha pasado por Burdeos con dirección á España.

— La comisión de instrucción pública ha redactado las bases de un proyecto de decreto, en la cual se establece que la instrucción primaria será gratuita y obligatoria para todos los niños del territorio de la república.

— La comisión de cultos se ha pronunciado para la conservación del presupuesto de los cultos, como está en la actualidad.

— La vigilancia de la policía produce sus frutos: las reuniones cartistas han ido desapareciendo progresivamente.

Al fin de la sesión de la cámara de los lores del día 8 anunció el marques de Lansdowne que iba á pedir se suspendieran las sesiones hasta el 15 de junio. En la cámara de los comunes no ha concluido la discusión de las leyes de navegación.

En la misma sesión del 8 de la cámara de los lores, el marques de Londonderry dijo que había visto la lista de los españoles pensionados por el Estado, y que muchos no tenían derecho á semejante gracia. A esto replicó el duque de Wellington que dichas pensiones eran asunto de caridad privada, eran limosnas votadas todos los años por el parlamento.

El duque de Burdeos piensa establecerse en Londres.

— En el *Economist*, periódico semanal, muy acreditado de Londres, en el número de 10 de junio, se halla el siguiente párrafo, en un artículo dirigido á probar el gobierno la necesidad de aliviar las cargas del pueblo con prudentes economías.

«De todo el dinero que se malgasta y se tira á la calle (*thrown away*) debe considerarse como el mas mal empleado el que se consume en intervenir en los negocios políticos de otros países; su importe ha sido y es actualmente enorme. Gran parte de nuestra deuda proviene del empleo de nuestras fuerzas navales por querer mezclarnos y entrometernos en disputas ajenas. Antiguamente el pueblo se inclinaba á creer que esto era prueba de nacional poder y supremacía; pero últimamente la opinión pública tiene mas sólidas y sanas nociones. Estamos viendo que nuestra intervención rara vez nos ha producido beneficios ó gratitud; conocemos que no podemos mantener este sistema ostentoso de protección; y creemos que seremos mas poderosos y mas estimados en cuanto dejemos de mezclarnos en los negocios ajenos. En ninguna cosa ha cambiado mas profundamente la opinión de los ingleses que en esta; y así es que al paso que estamos prontos en toda ocasión á mantener nuestros derechos y repeler agravios, nos hallamos resueltos á no tolerar el entrometimiento en los negocios de otras naciones y á no permitir que bajo pretexto de antiguas alianzas, ú de conveniencia actual, vayamos á ingerirnos en cuestiones que no nos pertenecen. Cualquiera ministerio que quiera volver á Inglaterra en guerra por intereses continentales, ó ponerla en riesgo de ella, estamos seguros de que será arrojado de su puesto por la mas pronta y mas general expresión de pública exasperación que puede imaginarse».

Noticias nacionales.

Madrid 20 de junio.

El 17 del corriente ha muerto en esta capital el distinguido oficial de la marina francesa M. Bonard, ex-inspector de aquel ramo en Francia, y llamado á España por el gobierno para organizar el cuerpo de ingenieros de marina. Su cadáver fué trasladado de la iglesia parroquial de Santa Cruz al cementerio de la puerta de Toledo en un carro tirado por seis caballos, y seguido de un brillante acompañamiento, de que formaban parte el señor ministro de la Marina, los generales y demas autoridades del cuerpo, el ministro plenipotenciario de Francia con los individuos de la legación y otras muchas personas de distinción, todos de luto rigoroso. Seguían los coches en que iban los mas notables compatriotas del difunto residentes en Madrid. Las honras fúnebres se celebrarán el sábado próximo á las diez de la mañana en la misma iglesia de Santa Cruz, á la que acudirán á prestarle este último tributo los que supieron apreciar los eminentes talentos y nobles prendas del difunto.

— Según dice el *Popular* de anoche, la consignación para el pago de una mensualidad á las clases pasivas se ha verificado en metálico, si no bien de una vez, por cantidades que dentro de pocos días habrán convertido todos los billetes en dinero.

— «Tenemos noticias de la llegada del señor Olózaga

á Londres, donde, según suponen algunos; debe haberse avistado con Bulwer y Palmerston; y aun añaden los maliciosos que les rendirá homenaje, en prueba de amor á la independencia nacional, por esos diplomáticos tan querida y respetada.»

— Un periódico de anoche dice que el pan está á doce cuartos. La verdad es que hay pan bueno á nueve, aunque el superior cueste doce.

— Un diario de la oposición se queja del estado de los fondos, justamente el día después en que estos han tenido una alza no indiferente.

— Ciertos sujetos que parece han tomado por oficio el circular rumores alarmantes, han hecho correr la voz de que el gobierno ofrecía á Montemolin declarar príncipe de Asturias.

Al mismo tiempo que publicaban esa paparrucha los descontentos, decían con aire de seguridad que Cabrera había desembarcado en el distrito de Valencia y que Elio había entrado en Navarra, ambos con ánimos de volver á encender la guerra.

Tanto la noticia que concierne á Montemolin cuanto lo que se refiere á Cabrera y Elio, son completamente falsas.

Barcelona 21 de junio.

Uno de estos días ha llegado á esta capital José Galofré, el héroe de Selma, el que en la mudrugada del 10 del actual resistió á toda la gavilla de trabucaires mandada por Vilella, que vanamente intentó penetrar en su casa y que avergonzada ante el valor de un hombre tuvo que retroceder abandonando su proyecto. Sabemos que el Excmo. Sr. capitán general le recibió con afectuosa distinción colmándole de elogios.

Al propio tiempo dispuso que á cuenta de la indemnización por razón de los perjuicios sufridos, é interin que el expediente se intruía, mandó S. E. que le fueran entregados cuatro mil duros, que nos consta haber ya recibido.

Cuando estábamos escribiendo las anteriores líneas, se nos ha dicho que hoy había llegado una real orden acerca el hecho heroico de Galofré, y nos la hemos procurado para insertarla con el fin de que se vea como el gobierno de S. M. y el general Pavia tratan á los valientes que tienen la suerte de prestar algún servicio á la causa del orden y de la paz. El Sr. marques de Novaliches había propuesto, á lo que tenemos entendido, que á parte de la indemnización, se concediese al héroe de Selma la cruz de san Fernando con nobleza personal para sí y sus descendientes, y no sabemos si otra recompensa, mas la maternal solicitud y magnánimo corazón de S. M. deseando estenderse mas en favor de tan valiente y leal español, quiere que se le proponga alguna otra recompensa con que premiar su mérito, sin olvidar tampoco al colono que perdió en la refriega un hijo.

He aquí la real orden:

Ministerio de la guerra.—Excmo. Sr.—He dado cuenta á la reina (Q. D. G.) de la comunicación de V. E. de 12 del actual trasladando un parte del comandante general de Villafranca, espresando el hecho heroico de José Galofré, vecino y propietario de la Selma, defendiéndose contra la gavilla de Vilella y otros trabucaires que incendiaron y asaltaron su casa de que fueron rechazados; y S. M. me manda decir á V. E., como de su real orden lo ejecuto, que se ha enterado de los extraordinarios hechos de Galofré y visto con satisfacción su leal comportamiento.—Que desde luego apruebe las recompensas que V. E. le propone y estimó acreedor, pero su maternal solicitud y magnánimo corazón desean extenderse mas en favor de tan valiente y leal español, y por tanto proponga V. E. además, alguna otra recompensa que pueda ser á Galofré útil ó agradable, y tambien para lo que crea conveniente al colono, que según expresa el parte, ayudó tan heroicamente á Galofré y perdió su hijo en la refriega.—Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 17 de junio de 1848.—Figueras.—Señor capitán general de Cataluña.

— El viernes próximo á medio día se verificará el solemne acto de apertura del Instituto industrial de la junta de fábricas, y el de la brillante esposición indus-

trial con que comienza à funcionar bien de las clases productoras.

— Ayer una comision del Excmo. Ayuntamiento de esta capital, fué à felicitar à S. E. el capitán general de Cataluña por el feliz y completo establecimiento de la indisposicion que habia sufrido. Al propio tiempo llevaba la comision indicada otro objeto, y era el de que la primera autoridad militar de Cataluña tuviese à bien asistir à la procesion de mañana. Segun se nos ha informado, S. E. manifestó à los señores representantes del Cuerpo municipal que agradecia la invitacion, y que desoso de corresponder à ella haria lo posible para asistir, si bien temia que sus muchísimas ocupaciones, las mas veces perentorias y de momento: le impidiesen el poderlo verificar.

— El teniente coronel D. Domingo Senespleda, comandante general del distrito de Calaf; acaba de prestar un nuevo é importante servicio habiendo cogido un titulado capitán de trabucaires, que con dos mas de estos iba recorriendo los pueblos arrancando à los infelices labradores el fruto de sus sudores y afanes à título de contribuciones para las gavillas de trabucaires.

— Se han orillado cuantas dificultades se habian puesto hasta aqui à la continuacion de la calle de la Marques, cerca del Matadero. Se derriba la casa que sobre inutilizar el baluarte del Mediodia, afeaba aquel extremo de la ciudad, se hacen y en parte se han hecho ya las indemnizaciones correspondientes, y pronto seguirá la calle. Con esto se facilitará otra mejora tal es la continuacion del hermosísimo paseo de la muralla de mar hasta el glasis de la Ciudadela.

He a juí otras mejoras que debiera Barcelona al Excmo. Sr. marques de Novaliches.

— Nuestros lectores pueden ver à continuacion lo que de Astorga dicen acerca del robo verificado en el Vierzo últimamente, y del cual hemos dado ya noticia. El maragato que traia la conducta de dinero se llamaba Bernardino Franco, y su recua se componia de doce machos, la escolta de cinco soldados y un cabo. Se han salvado 16 arrobas de plata.

Astorga, 14 de mayo.

«Anteayer empezó à circular la noticia de que habian sido robados y muertos dos maragatos que desde Orense conducian dinero al banco de San Fernando. Hoy se sabe esto de un modo positivo, aunque no están conformes los que lo cuentan en los detalles y circunstancias del hecho: voy à referirlo tal como lo oí à una persona que debe estar bien informada.

Parece que el maragato Bernardino Franco, que por contrato celebrado con el banco conducia periódicamente à Madrid los caudales recaudados en la provincia de Orense, era esta vez portador de una gruesa suma, que fijan ya en dos, ya en tres ó ya en cinco millones de reales: lo cierto es que su recua, compuesta de doce machos, venia cargada de oro y plata. Acompañaban al Bernardino otros dos maragatos criados suyos, y cinco soldados y un cabo que habia pedido de Orense, desde donde llegó sin novedad alguna hasta las Médulas, pueblo del partido judicial de Ponferrada, en esta provincia de Leon. Cerca de dicho pueblo, en lugar muy apropiado para el efecto, fueron sorprendidos por diez y ocho hombres armados y montados en caballos, quines al ver que los maragatos y soldados trataban de resistirse, dispararon sobre ellos sus trabucos, causando la muerte del Bernardino, una herida mortal à uno de sus criados y otra menos grave à un soldado. Al ver esto los demas, unos buyeron y otros se entregaron, y los saltadores lograron hacer su presa tranquilamente, despues de haber herido tambien al tercer maragato, que salvó la vida haciéndose muerto. Entonces, llevándose la recua y los soldados prisioneros, treparon por una de las montañas casi inaccesibles que rodean el sitio del suceso, y consiguieron burlar la persecucion de algunos paisanos, que à las primeras noticias del robo salieron de los pueblos inmediatos en su seguimiento. Esta persecucion, no obstante, no fué infructuosa, pues à ella se debe el que los ladrones, ó porque las caballerías se cansaron ó para entretener à los perseguidores abandonándoles parte de la presa, dejaron

en el camino tres de los machos robados, en cuyas cargas se encontraron 16 arrobas de plata y algun oro. Ignórase la direccion que llevaron los bandidos.,

— De Murcia al mismo tiempo que manifiestan la paz de que se disfruta en toda aquella huerta, se quejan de los muchos mendigos que ahora mas que nunca andan à bandadas por la comarca, lo que se atribuye à la falta de trabajo, ocasionada por la parálisis en que han caido en aquel punto la industria y el comercio.

— Escriben de Huelva que ha sido repuesto en su destino el comandante general de aquella provincia, del que fué recientemente separado, así como el jefe político é intendente.

— En la siguiente carta de Baeza se habla, entre otras cosas, de un nuevo é importante servicio que acaba de prestar la guardia civil.

Baeza 16 de junio.

„Los campos están buenos y las cosechas se presentan abundantes; los frios, sin embargo, se van prolongando y harán mucho daño, particularmente en sitios tempranos y en el arbolado.

Ayer de madrugada logró la guardia civil encontrarse con la partida de ladrones que anda hace tiempo por estas inmediaciones; mataron à dos, hirieron à uno y capturaron seis. No podemos dar pormenores, pero nos han asegurado que es inesplicable el arrojo y decision con que se batieron los guardias. ¿Por qué no se aumenta este cuerpo?

Este país sigue tranquilo: aqui no ha habido necesidad de cerrar tertulias patrióticas: tenemos un casino, al que concurren personas de todas opiniones, y jamas se habla de política. Baeza es un modelo de civilizacion y de tolerancia: si las contribuciones no fueran tan escesivas, no habria tantos descontentos. El verdadero interes del gobierno es castigar mucho el presupuesto de gastos para aliviar algun tanto à los pueblos, que no porque paguen sumisos estan menos cansados de los sacrificios que hacen para cumplir con las exigencias.,

Córdoba 17 junio.

Queda formado el reglamento que por ahora deberá observarse en el servicio de tercios de parroquias que se han de armar en Córdoba para la defensa y seguridad de las personas y bienes de los ciudadanos en los casos en que la autoridad superior de la misma impetere su auxilio por carecer de fuerza militar disponible que garantice tan preciosos objetos. Las disposiciones en él contenidas son sumamente acertadas, y no podrán menos de llenar el objeto que con ellas se propone.

De Laredo escriben lamentándose con razon de que no se haya dado aun principio à la obra, tan anhelada por aquellos habitantes, del nuevo muelle para abrigo de las lanchas pescadoras, siendo ya casi imposible el que se dé concluida la escollera, que, segun condiciones de la contrata, debiera serlo para el equinocio del próximo setiembre. Es de presumir que se obligue al contratista à cumplir las condiciones de la subasta toda vez que las causas de la demora que se observa ni son fundadas ni legítimas.

Noticias de la Provincia.

Ciudadela 26 de junio.

Nuestra fiesta de S. Juan se celebró con lucimiento y con la mayor alegría entre los campesinos, que son los mas aficionados à las corridas de caballos. Reinó el buen orden y compostura que son tan propios como inseparables del carácter pacífico de estos habitantes. Algunas personas de Mahon han venido à disfrutar de la fiesta y se han mostrado contentas de aquella, y del cordial y afectuoso trato que se dispensa à los que nos favorecen con sus visitas.

A pesar de lo indómto de los caballos que andan siempre sueltos por el campo, y están destinados à padrear, nuestros labradores los tienen

muy sujetos. A su destreza se debe que agolpados entre tanto gentio no ocurran desgracias lamentables. Este año ha habido un ligero incidente por la indiscrecion de una muger que atravesando con imprudencia la carrera en el momento de bajar corriendo un caballo no pudo evitarse recibiese un fuerte golpe. Socorrida al momento, y llevada à su casa creese no tendrá la herida ó golpe recibida tan fatal resultado como se creyó al momento.

Esta mañana ha llegado el Sr. Gefe civil del distrito con objeto de inspeccionar los establecimientos de su dependencia. Algo habria en verdad que reformar en beneficio del público, pero el estado de los pueblos y el actual sistema de cubrir las atenciones municipales son obstáculos muy poderosos en esta isla para las mejoras de que fuera susceptible su administracion.

Gracias al buen carácter del maestro de la escuela primaria superior no se ha cerrado esta, pues se le adeudan muchos meses de su salario. Lastima fuera perdiésemos tan bello maestro, que à su inteligencia reúne un carácter dulce y las demas cualidades necesarias para la enseñanza de los niños. Este año no hemos tenido el gusto de presenciar los exámenes que están prevenidos en el Reglamento. Tal vez la comision de escuelas los haya diferido à fin de que los presencie el Sr. Gefe civil del distrito, cuya venida ya se sabia aqui.

Mañana se verificarà el ensayo del telegrafo que desde la torre del Ram en esta isla ha de comunicar con la de Son Geumell de esa isla. Ahí sabrán Vds. mas pronto el resultado del ensayo; pero desde ahora puedo anunciarles que de nuestras murallas se ha visto perfectamente esta mañana la torre de esa isla.

PALMA.

Publicaciones oficiales.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES DIRECTAS DE LAS BALEARES.

Próximo à concluirse el plazo señalado en Real decreto de 21 de abril último para que los deudores à la Hacienda por contribuciones extinguidas puedan satisfacer el 30 p. de su importe aprovechandose de la condonacion del restante 70 p., no puedo menos de recordarlo al público à fin de que los interesados que aun no se hubiesen presentado à satisfacer aquel contingente de las contribuciones de culto y clero y frutos civiles del primer semestre de 1843, lo verifiquen en los siguientes dias 28, 29, y 30, en que estará abierta por mañana y tarde la oficina de cobranza en una de las piezas bajas de esta administracion; esperando que no perderán la ocasion que se les presenta de disfrutar de la referida gracia, à la que no podrán tener derecho llegado el dia primero del próximo julio en razon à no ser posible ampliacion alguna del plazo, por lo terminantes que son en esta parte las disposiciones de S. M. Palma 27 de junio de 1848.— Venancio Recio.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES INDIRECTAS DE LAS BALEARES.

Se avisa à los sujetos que tengan géneros, frutos y efectos, ó líquidos del Reino constituidos en depósito domestico para que, dentro de los tres primeros dias del mes de julio próximo venidero, presenten en esta administracion la relacion de las existencias que les resulten el último del actual; en la inteligencia de que al que deje de llenar esta formalidad se le exigirán los derechos de las partidas que consten de los libros de Intervencion de los derechos de puertas, por deberlas considerar consumidas con tal omision. Palma 28 de junio de 1848.— José Luis Pirelló.

CAMINOS.

Debemos á la reconocida laboriosidad del señor Ingeniero civil D. Antonio Lopez, director de las obras públicas de esta provincia la formación del plan general de carreteras de las tres islas que en Real orden de 2 de noviembre último tuvo á bien mandar S. M. la Reina fuese propuesto á su gobierno. Segun las noticias que hemos adquirido precede al plan mencionado una reseña del estado actual de nuestros caminos, y de los recursos y fondos con que se ejecutan las obras en el día, y se propone que sean carreteras nacionales en Mallorca, segun lo dispuesto en la Real orden citada y en otra de 22 de mayo del año último, las que desde Palma conducen respectivamente á Alcudia y á Soller y á los puertos de ambas poblaciones: que sean consideradas como provinciales, la que por Manacor y Artá conduce desde Palma á Capdepera, con un ramal á las cuevas de la hermita: la de Santañy por Llummayor y Campos, con un ramal á los baños termales, y la de Valldemosa, construida poco ha con fondos de la provincia; y que sean carreteras transversales ó municipales la que desde Palma dirige á Andraitx, una que deberá abrirse de nuevo desde Llummayor á Buñola por Randa, Algaida, Santa Eugenia, Consell y Alaró y otra desde Manacor á Selva por Petra, Sineu, é Inca, con el objeto, estas dos últimas, de poner en comunicacion con la montaña toda la parte del llano. Completa el plan un proyecto de caminos vecinales, en cuya indicacion se ha atendido en primer lugar á que todos los pueblos comuniquen con la capital por medio de ramales que empalmen con las carreteras nacionales, provinciales ó municipales: en segundo lugar á que comuniquen con el pueblo cabeza del partido á que pertenecen, y en tercero á unir entre sí las poblaciones mas importantes.

En orden á Menorca se propone que sea declarada carretera nacional la que desde Mahon conduce á Ciudadela, y que se reputen como vecinales las que pongan en comunicacion con aquella á los pueblos de S. Luis, Alayor, Fornells y Ferrerías.

Para Ibiza se proponen como carreteras nacionales una desde las salinas del Estado y otra desde el puerto magno ó de S. Antonio á la ciudad; y como vecinales las que desde la misma dirijan á Sta. Eulalia, á S. Juan, á S. Miguel por S. Jorge y S. José, á S. Antonio, y de este punto á san Miguel, S. Juan y Sta. Eulalia.

Las carreteras nacionales deberán ser construidas y conservadas con fondos del Estado, aplicándose ademas á la de Soller unos 14 ó 15,000 reales que rinden al año los arbitrios destinados actualmente á la misma: las provinciales con el impuesto sobre carruages y caballerías, y las transversales y vecinales con parte del mismo impuesto y con los jornales personales de los pueblos interesados. Para la ejecucion y conservacion de los caminos de Ibiza se considera conveniente la imposicion de un ligero arbitrio sobre la sal.

Haciendo justicia el Sr. Ingeniero al mérito que han contraido los vecinos de Deyá construyendo á sus expensas una gran parte del camino que desde aquella villa conduce á Palma y juzgándoles acreedores á una recompensa, propone que se les auxilie con una cantidad de número de las que el Gobierno remita, para llevar á término las obras de aquella carretera.

Acertado es á nuestro juicio el proyecto del Sr. Lopez, y no dudamos que su ejecucion proporcionará inmensas ventajas á estos naturales, mayormente si apresurándose el Gobierno á dispensarle su aprobacion, remitiendo los fondos necesarios, y haciendose efectivo en la provincia con la debida igualdad el impuesto sobre carruages y caballerías pueden principiarse simultaneamente varias de las obras proyectadas.

Excitamos pues el celo de las autoridades para que procuren la pronta y acertada rectificacion del padron especial que existe, y esperamos que el Gobierno continuará mirando con ojos propi-

(4)
cios esta interesante parte de la Monarquía, y que, por las razones de justicia y de política que no desconoce, seguirá librando todas las cantidades de que le sea dable disponer con destino á nuestras carreteras. Con ello se aumentará el agradecimiento que le debemos ya los Baleares, por habernos remitido para dicho objeto, en el transcurso de algunos meses, mas de veinte y cinco mil libras mallorquinas.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor frances *Langüedoc* procedente de Argel. Salió de Certe para aquel punto el día 22, pero por el vapor *Sphinx* que salió de Tolon el 23, se saben las interesantes noticias de Francia que á continuacion referimos:

«Los individuos del poder ejecutivo y los ministros han sido exonerados. Lamartine y Cavaignac han quedado á la cabeza del Gobierno. En Marsella ha tenido lugar una colision en que los amotinados se han batido tres dias, habiéndose levantado dos barricadas, una cerca de la plaza de Roma, y la otra á las inmediaciones de la Grand-rue, y ha habido bastantes desgracias. Un regimiento de línea ha perdido á su coronel. Los marineros mercantes transformados en guardias nacionales han sofocado el motin. Los individuos destinados á Italia y enviados á Marsella en partidas de á dos ó trescientos cada una, que debian embarcarse en aquel punto, han promovido la jarana en union de los individuos de los clubs, á quienes se habian unido. Todo quedaba ya sin embargo en la mas completa tranquilidad, segun las noticias recibidas en el momento de la salida del *Sphinx*.

Parece que desde la caida de Luis Felipe se cuentan en Francia unas 6,000 quiebras.»

Gacetilla comercial.

Bolsa de Londres del 16 de Junio.

Los consolidados abiertos á 83, 3/5, 3/4 cerraron á 83 1/8.
Deuda activa de España, á 12 1/2.
Id. pasiva de id. 3 1/8.
3 0/0 español, 23 3/6.

Bolsa de Paris del 17 de Junio.

5 0/0 cupon de 22 de marzo. 69 fr.
4 0/0 cupon de 22 de marzo. 54 fr.
3 0/0 cupon de 22 junio. 46 fr.

Gacetilla religiosa.

Santos del dia de mañana.

* SAN PEDRO Y SAN PABLO APOSTOLES.

En las sagradas letras se da siempre á S. Pedro el primer lugar entre los Apostoles, por haber sido el primero en la eleccion del Señor, y haberle concedido superiores gracias, privilegios y prerrogativas como á cabeza de todos los discípulos. Solo á él mudó el nombre de Simon en el de Pedro, significando que habia de ser la piedra fundamental de su Iglesia; á él reveló particularmente su divinidad, la distincion de las divinas personas, la encarnacion del Verbo, y demas misterios de la fé; á él prometió y entregó las llaves del cielo: por Pedro hizo oracion para que no faltase su fé, y esforzase á sus hermanos; á Pedro solo bautizó por su mano el Salvador, y declaró la muerte con que habia de morir; y fué el primero á quien lavó los pies, y visitó despues de resucitado. Pedro es la boca de todos los apóstoles, el primero que promulgó el evangelio á los judios y obró el primer milagro, y por revelacion de Dios abrió la puerta á la conversion de los gentiles bautizando á Cornelio centurion. S. Pedro, en fin, es la piedra sólida sobre la que fundó Jesu Cristo su Iglesia contra la cual nunca prevalecerán las puertas del infierno.

Los trabajos y padecimientos de S. Pablo en cultivar

la viña del Señor, las peregrinaciones que hizo, las tierras que anduvo, las almas que convirtió al Señor, alumbra á los que estaban sumidos en las sombras de la muerte, desde Jerusalem hasta la Esclavonia y Dalmacia y todas las tierras circuecinas, donde, antes no habia sido predicado el Evangelio, le merecieron el nombre de Apost. l de las gentes elegido de Dios, como vaso precioso, para llevar y derramar por todo el mundo el unguento oloroso y saludable de su santísimo nombre, y testificar á los reyes y príncipes, á los judios y gentiles, que era el Salvador del linage humano, lo adornó con la plenitud de los dones de su Espíritu, para que pudiese cumplir con tan alto oficio y resisitir á todos los asaltos y encuentros de Satand y de sus ministros.

Los milagros que hacian en Roma uno y otro Apostol encendieron la mas horrible de todas las persecuciones en el imperio de Neron. S. Pedro y S. Pablo fueron conducidos á la cárcel y despues aquel crucificado y este degollado. C n la memoria de este delic martirio consagra la Iglesia este dia y pide al Señor le conceda seguir la doctrina de aquellos dos ilustres atletas á quienes debe el principio y el fundamento de la Religion.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 4 hs. 37 ms.

Pónese á las — 7 „ 23 „

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 12 hs. 2 ms. 51 s.

ANUNCIOS.

Pérdida.— Se ha perdido una cruz de oro esmaltada en la carrera de la procesion del Corpus de S. Nicolas; se suplica al que la haya encontrado tenga la bondad de entregarla á su dueño que lo es el Coronel Gefe de Estado mayor de esta Capitanía general.

TEATRO

Para hoy miércoles.

Sinfonía.

La siempre aplaudida comedia en 3 actos, original del Sr. Rubí, titulada

HONRA Y PROVECHO,

dirigida por el Sr. Simó.

Dando fin con

Baile nacional.

A las 8 y media.

Funcion para mañana juéves.

La comedia en 3 actos, traducida del frances, no representada hace algunos años, titulada

EL MULATO.

dirigida por el primer actor D. Facundo Ayta.

Se cantará la graciosa tonadilla

LA VENIDA DEL SOLDADO

con la cancion andaluza

Alza Puñaláa.

Dando fin con

Baile nacional.

A las ocho y media.

IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.